
МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Г а з е т а  а р х и в и с т о в  С в е р д л о в с к о й  о б л а с т и 

№4 ( 2 7 4 )

30 апреля 2024 г.

e-mail: gazeta@gaaoso.ru

В период с 22 по 25 апреля 2024 
года состоялся визит делегации 
Свердловской области во главе 
с Губернатором Свердловской 
области Евгением Куйвашевым 
в Республику Узбекистан для 
участия в работе Международ-
ной промышленной выставки 
«ИННОПРОМ. Центральная 
Азия». В составе делегации сто-
лицу республики город Ташкент 
посетил начальник Управления 
архивами Свердловской обла-
сти Роман Тараборин.

Свердловская область многие 
годы успешно сотрудничает с парт -
нерами из государств Централь-
ной Азии. По итогам 2023 года ре-
спублики Узбекистан и Казахстан, 
а также Киргизская Республика 
вошли в топ-10 стран торговых 
партнеров Свердловской области. 
В совокупности на эти страны 
пришлось около четверти общего 
товарооборота региона со всеми 
иностранными партнерами.

В состав делегации Свердлов-
ской области вошли представи-
тели власти, руководители более 
60 предприятий региона. Цель 
визита – укрепление деловых от-
ношений с республикой, продви-
жение продукции региональных 
компаний на рынок Центральной 
Азии и поиск новых партнеров.

22 апреля Губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куйва-
шев презентовал стенд региона на 
выставке «ИННОПРОМ. Централь-
ная Азия» главам официальных 
делегаций России и Узбекистана. 
Глава исполнительной власти 
Среднего Урала рассказал Замести-
телю Председателя Правительства 
Российской Федерации – мини-
стру промышленности и торговли 
Российской Федерации Денису 
Мантурову и Заместителю Пре-
мьер-министра Узбекистана Жам-
шиду Ходжаеву о промышленном 
развитии Свердловской области.

Свердловскую область на вы-
ставке «ИННОПРОМ. Центральная 
Азия» представляли свыше 60 ре-
гиональных компаний. Все компа-
нии настроены на долгосрочные 
партнерские отношения с заин-
тересованными представителями 

Узбекистана и других государств 
Центральной Азии.

23 апреля Главы Свердлов-
ской и Ферганской областей обсу-
дили перспективные направления 
сотрудничества на полях выстав-
ки «ИННОПРОМ. Центральная 
Азия». Партнерство Свердловской 
и Ферганской областей развивает-
ся по всем направлениям, этому, 
в частности, способствует заклю-
ченное год назад соглашение о 
сотрудничестве. Об этом заявил 
губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев в ходе рабочей 
встречи с хокимом Ферганской 
области Хайрулло Бозаровым.

«Считаю, что за период нашей 
совместной работы удалось на 
хорошем уровне выстроить от-
ношения между двумя регионами. 
Благодаря налаживанию прямых 
контактов между официальными 
и деловыми кругами, научными и 
культурными организациями меж-

региональное партнерство разви-
вается по всем направлениям», – 
заключил Евгений Куйвашев.

В числе примеров сотрудни-
чества Свердловской и Ферган-
ской областей – поставки тек-
стильной продукции и продуктов 
питания. Ферганский текстиль 
уже появился в ассортименте 
уральских оптовых компаний, а 
также на электронных торговых 
площадках. На регулярной основе 
осуществляются поставки свежих 
фруктов, сухофруктов и овощей.

В части гуманитарного вза-
имодействия активно продол-
жается совместная деятельность 
в сфере высшего образования. 
Еще одна составляющая гумани-
тарного сотрудничества – взаи-
модействие в области архивного 
дела. Активное участие в работе 
делегации Свердловской области 
принял начальник Управления 
архивами Свердловской обла-

сти Роман Тараборин. В рамках 
рабочей поездки в Узбекистан 
Роман Сергеевич встретился с 
директором Агентства «Узархив» 
при Министерстве юстиции Ре-
спублики Узбекистан Улугбеком 
Юсуповым.

В ходе встречи руководители 
обсудили вопросы взаимного со-
трудничества агентства «Узархив» 
и архивов Свердловской области. 
«Диалог получился конструктив-
ным – обменялись с коллегами ра-
бочим опытом, обсудили вопросы 
взаимодействия и перспективы 
реализации совместных проек-
тов», – отметил Роман Сергеевич.

Основными темами встречи 
были: популяризация истории и 
культуры Узбекистана и России, 
оцифровка документов, органи-

Екатеринбург – Ташкент: 
укрепляем отношения

зация совместных выставок и пу-
бликации архивных докуменетов. 
В завершение для свердловского 
гостя была организована экскур-
сия по Национальному архиву, в 
ходе которой он ознакомился с 
процессами сохранения докумен-
тов в архиве, их реставрацией и 
оцифровкой. Сегодня в Нацархи-
ве хранятся свыше 3 миллионов 
единиц хранения документов. 
Полмиллиона из них – особо 
ценные и уникальные. Древней-
шая рукопись – вакфная грамота 
(документ об имуществе) IX века.

Члены делегации Свердлов-
ской области возложили венки и 
цветы к Вечному огню на мемо-
риальном комплексе «Братские 
могилы» в Ташкенте. Уральцы 
почтили память воинов, павших 
в Великой Отечественной войне.

В церемонии приняли уча-
стие заместитель Губернатора 
Свердловской области Дмитрий 
Ионин, руководители региональ-
ных министерств и другие члены 
делегации.

В годы войны на террито-
рии нынешнего мемориального 
комплекса в Ташкенте распола-
гался военный госпиталь и место 
захоронения скончавшихся от 
ранений солдат и офицеров. В 

1975 году вокруг кладбища был 
сооружен мемориальный ком-
плекс. На мемориале установлены 
барельефы с именами, монумент 
«Скорбящая мать» и мраморные 
кубы с названиями 11 городов-
героев.

На мемориале традиционно 
проходят официальные торже-
ственные мероприятия с участием 
роты почетного караула и военно-
го оркестра Минобороны Респуб-
лики Узбекистан, общественных 
организаций и иностранных 
дипломатов.

В публикации использованы материалы 
со страниц Информационного 

портала Свердловской области 
и Министерства международных 
и внешнеэкономических связей 

Свердловской области.

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев (справа) презентует стенд региона на выставке «ИННОПРОМ. 
Центральная Азия» главам официальных делегаций России и Узбекистана: Заместителю Председателя Правительства 

Российской Федерации – министру промышленности и торговли Российской Федерации Денису Мантурову 
и Заместителю Премьер-министра Республики Узбекистан Жамшиду Ходжаеву 

Начальник Управления архивами Свердловской области Роман Тараборин (справа) на встрече с руководством Агентства «Узархив» 
при Министерстве юстиции Республики Узбекистан 

Рабочая встреча Губернатора Свердловской области Евгения Куйвашева (справа) 
с хокимом Ферганской области Хайрулло Бозаровым
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Управление архивами Свердловской 
области информирует о внедрении ново-
го функционала по оценке проведенных 
профилактических мероприятий в личном 
кабинете юридического лица на Едином 
портале государственных и муниципаль-
ных услуг (функций).

Данный функционал направлен на 
улучшение качества проводимых про-
филактических мероприятий в рамках 
Федерального закона от 31 июля 2020 года 
№ 248-ФЗ «О государственном контроле 
(надзоре) и муниципальном контроле в 
Российской Федерации» и связан с реали-
зацией Концепции совершенствования 
контрольной (надзорной) деятельности 
до 2026 года (распоряжение Правитель-
ства Российской Федерации от 21.12.2023 
№ 3745-р), ключевой направленностью 
которой является смещение акцента с 
проведения проверок на профилактику 
нарушений.

Согласно Концепции, усилия контроль-
ных (надзорных) органов должны быть 
сосредоточены на профилактике рисков 
причинения вреда (ущерба) охраняемым 
законом ценностям. Профилактическая 
работа должна обеспечить понимание кон-
тролируемыми лицами всех обязательных 
требований.

Таким образом, основной задачей 
Управления архивами Свердловской обла-
сти становится стимулирование добросо-
вестного поведения контролируемых лиц в 
сфере архивного дела, которое невозможно 
без взаимного уважения и взаимной от-
ветственности.

Повышение качества профилактиче-
ских визитов, при проведении которых ин-
спекторский состав разъясняет процедуры 
государственного контроля (надзора), а 
также закрепленные законодательством об 
архивном деле обязательные требования, 
дает рекомендации по недопущению на-
рушений обязательных требований, невоз-
можно без внедрения механизмов обратной 
связи от контролируемых лиц. Реализация 
таких механизмов с учетом стремительной 
цифровизации государственного управле-
ния наиболее эффективна с использовани-
ем цифровых сервисов портала «Госуслуги».

Теперь посредством портала «Госус-
луги» юридические лица, в отношении 
которых осуществлены профилактические 
визиты, могут оценить эффективность и 
целесообразность проведенного мероприя-
тия. Подчеркнем, что данный инструмент 
направлен на улучшение работы контроль-
ных органов, оценку и повышение уровня 
компетенции инспекторского состава, а 

также повышение качества и эффектив-
ности самих профилактических визитов, 
поэтому обратная связь важна от каждого 
контролируемого лица.

Для того чтобы оценить проведенное 
профилактическое мероприятие кон-
тролируемому лицу необходимо: зайти в 
личный кабинет организации на портале 
«Госуслуги», на верхней панели выбрать 
«Профиль организации», справа перейти 
в раздел «Контроль и надзор», найти кар-
точку проведенного мероприятия и справа 
нажать кнопку «Оценить». Оценку работы 
инспектора можно произвести по шкале 
от 1 до 10, исходя из своих субъективных 
впечатлений.

С наглядной инструкцией по функ-
ционалу оценки профилактического 
визита можно ознакомится по ссылке 
(QR-коду) ниже.

Управление архивами Свердловской 
области будет признательно за оценку 
каждого проведенного профилактического 

визита, которая займет не более 5 минут. 
Ваше мнение важно не только для нас, но 
и повлияет на профилактические визиты, 
проводимые в отношении других лиц.

Напомним, что профилактические ви-
зиты в условиях моратория на плановые и 
внеплановые проверки являются заменой 
контрольного (надзорного) мероприятия 
и становятся основной формой взаимодей-
ствия контрольных (надзорных) органов и 
контролируемых лиц.

Обязательный профилактический 
визит проводится в отношении органи-
заций в первый год их регулируемой дея-
тельности; в отношении контролируемых 
лиц, которым присвоена категория риска 
«значительная»; а по заявлению профи-
лактический визит может быть проведен в 
отношении любого контролируемого лица.

В рамках данных мероприятий инспек-
тора проводят разъяснительные беседы, 
предоставляют необходимую информацию 
и отвечают на вопросы представителей 
организаций об обязательных требованиях 
законодательства об архивном деле.

 Константин Хвастунов,
начальник отдела государственного контроля, 

комплектования архивов 
и делопроизводства Управления архивами 

Свердловской области.

В конце марта в Российском го-
сударственном профессиональ-
но-педагогическом университе-
те открылась межрегиональная 
выставка архивных документов 
«Здравствуй, земля целинная!», 
посвященная 70-летию начала 
освоения целинных и залежных 
земель.

К участию в выставочном про-
екте, реализованном под эгидой 
архивной службы Свердловской 
области, были приглашены давние 
и надежные партнеры архивистов 
Среднего Урала – Государствен-
ный комитет по делам архивов 
Челябинской области, комитеты 
по делам архивов Курганской и 
Оренбургской областей, службы 
по делам архивов Ханты-Ман-
сийского автономного округа – 
Югры и Ямало-Ненецкого авто-
номного округа, Управление по де-
лам архивов Тюменской области.

Документы были представле-
ны для экспонирования государ-
ственными архивами Курганской, 
Свердловской и Тюменской об-
ластей, Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа; объединен-
ными государственными архива-
ми Оренбургской и Челябинской 
областей; государственными 
архивами в городах Ирбите, Крас-
ноуфимске и Тобольске; Нижне-
тагильским городским историче-
ским архивом; муниципальными 
архивами городов Пыть-Яха и Не-
фтеюганска; Центром документа-
ции общественных организаций 
Свердловской области (ЦДООСО).

В экспозицию вошли свы-
ше ста архивных документов и 
фотографий, в которых нашла 
отражение многогранная деятель-
ность органов власти и управле-
ния, партийных, комсомольских, 
профсоюзных и хозяйственных 
органов, трудовых коллективов 
Большого Урала по решению 
важнейшей общегосударствен-
ной задачи введения в сельскохо-
зяйственный оборот гигантских 
неиспользуемых площадей и 
обеспечения продовольственной 
независимости страны.

В основных блоках юбилей-
ной экспозиции представлены 
архивные материалы, иллюстри-
рующие:
 процесс принятия государ-

ственными, партийными, про-
фсоюзными и комсомоль-
скими органами Среднего 
Урала решений, нацеленных 
на практическую реализацию 
постановления ЦК КПСС от 2 
марта 1954 года «О дальней-
шем увеличении производства 
зерна в стране и об освоении 
целинных и залежных земель»;

  меры по организованному 
направлению комсомольцев 
и молодежи на освоение це-
лины;

  отбор и командирование на 
целинные земли квалифи-
цированных специалистов – 
инженеров и техников, меха-
низаторов, шоферов, строи-
телей и других;

  обустройство первоцелин-
ников на новых землях, меры 
по созданию для них прием-
лемых социально-бытовых 
условий;

  идеологическое и культурное 
сопровождение целинной 
эпопеи;

  выполнение решений пар-
тийных органов об освое-
нии целинных, залежных, 
пойменных и других земель 
непосредственно в областях 
и округах Большого Урала;

  организацию производствен-
ной деятельности первоце-
линников, внедрение эффек-
тивных методов и передового 
опыта работы на вновь осваи-
ваемых землях;

  практику формирования 
и направления на целину 
строительных и монтажных 
поездов для сельского строи-
тельства, возведения элевато-
ров и т. п.;

  зарождение и развитие тради-
ции направления на целину 
студенческих строительных 
и уборочных отрядов;

  воплощение целинных тра-
диций в работу студенческих 
отрядов в 1960–1970-х гг.;

  приобщение к освоению це-
лины девушек-комсомолок;

  высокую общественную оцен-
ку трудового порыва моло-
дых уральцев и достигнутых 
уральскими регионами ре-
зультатов в освоении целины;

  общие результаты целинной 
эпопеи.
Среди экспонатов – комсо-

мольские путевки, справки и ин-
формации о направлении специ-
алистов на целину; порайонные 
карты новых земель и докладные 
записки о ходе их освоения; схе-
мы планировки и строительства 
новых зерновых совхозов; удо-
стоверения к наградам первоце-
линников; фотографии трудовых 
будней и обустройства первоце-
линников, в том числе в северных 
районах Урала.

Особый интерес представля-
ют нотная запись песни Евгения 
Родыгина и Нины Солохиной 
«Едут новоселы», протокол вруче-
ния медали «За освоение целин-
ных земель» первому космонавту 
планеты Юрию Гагарину, тро-
гательные письма почитателей 
герою художественного фильма 
«Иван Бровкин на целине».

Участников церемонии от-
крытия выставки – студентов и 
преподавателей Института гума-
нитарного и социально-эконо-
мического образования РГППУ – 
тепло приветствовали директор 
института Леонид Захаровский 
и директор ЦДООСО Алексей 
Гагарин, отметившие важность 
юбилея целинной эпопеи в граж-
данском и патриотическом воспи-
тании студенчества. Была особо 
подчеркнута значимость совмест-
ных исследовательских и просве-
тительских проектов Управления 
архивами Свердловской области 
и РГППУ в приобщении молодежи 
к важнейшим событиям истории 
Отечества.

К студентам обратились так-
же заведующая кафедрой доку-
ментоведения, права, истории и 
русского языка Института ГСЭО 
РГППУ Марина Ларионова и 
начальник сектора архивных 
документов Управления делами 
РГППУ Ирина Каптикова, выра-
зившие признательность Управ-
лению архивами Свердловской 

области за активное участие в 
профессиональном становлении 
будущих архивистов и докумен-
товедов.

Первую экскурсию по выстав-
ке провел заместитель директора 
ЦДООСО по научно-методиче-
ской работе Владимир Каплюков. 
Студентам были предложены для 
ознакомления сканы документов 
по теме выставки, поступившие 
из архивных учреждений – участ-
ников проекта, но не вошедшие в 
основную экспозицию.

Презентация прошла в со-
провождении «целинной» ки-
нохроники 1950-х годов и песен 
советских композиторов, ставших 
неформальными гимнами освое-
ния целины и движения студенче-
ских отрядов.

Архивисты ЦДООСО выра-
жают сердечную благодарность 
руководству и коллективам ар-
хивных органов и учреждений, 
принявших деятельное заинтере-
сованное участие в подготовке вы-
ставки «Здравствуй, земля целин-
ная!», а также Российскому про-
фессионально-педагогическому 
университету, давнему партнеру 
архивной службы Свердловской 
области и ЦДООСО.

Выставка продолжит работу 
на площадках других образова-
тельных учреждений области.

Владимир Каплюков,
заместитель директора Центра 

документации общественных 
организаций Свердловской области 

по научно-методической работе.

ЭХО СОБЫТИЯЗдравствуй, 
земля целинная!

Новые возможности портала «Госуслуги»
ГОCУДАРСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ

Алтайский край. Студенты УрГУ 
на целине. 1957 г. ЦДООСО
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2024 год для ямальских архивистов – юби-
лейный. 90 лет назад, в 1934 году было 
принято решение о создании окружного 
архивного бюро. С этого памятного со-
бытия начинается история становления и 
развития архивного дела на Ямале.

Татьяна Конева, руководитель Службы 
по делам архивов Ямало-Ненецкого авто-
номного округа, рассказывает: «В архивах 
Ямала есть особый фонд. Это ветераны и 
работники архивной отрасли. Добросо-
вестные, трудолюбивые, преданные своему 
делу эксперты. В их числе кандидаты исто-
рических наук, почетные архивисты, за-
служенные работники. Стаж работы самого 
опытного сотрудника составляет на сегодня 
30 лет. К нам приходит работать и молодежь. 
Самому молодому архивисту 24 года, он 
чуть старше Михаила Калганова, 22-летнего 
комсомольца, который в 1934 году начал с 
нуля организацию архивного дела на Ямале».

Действительно, история сохранила для 
нас имя первого заведующего окружным ар-
хивом. Им стал Михаил Осипович Калганов. 
Он прибыл в Салехард из Тобольска. Моло-
дому руководителю пришлось многое делать 
впервые, поднимать окружной архив, и уже в 
апреле 1935 года на учете состояло 1634 дела. 
Обнаруженная в Государственном архиве 
в городе Тобольске фотография Калганова 
стала по-настоящему ценным подарком для 
архивистов округа. Она была впервые ис-
пользована при подготовке к юбилейным 
мероприятиям и, в частности, документаль-
ной выставке «Документ. История. Ямал!»

Этой выставкой открылась «Архивная 
декада – 2024» – комплекс мероприятий про-
светительского характера, посвященный 
архивному делу и приуроченный к 90-летию 
архивной службы. Организатор выставки – 
Государственный архив ЯНАО представил 
целый ряд архивных документов, среди 
них особо ценные – метрические книги 
Михайло-Архангельской церкви села Мужи 
Берёзовского уезда Тобольской губернии. 
Здесь же подлинные образцы документов, 
удостоверяющих личность, – паспорта Рос-
сийской империи и СССР, фронтовые пись-
ма периода Великой Отечественной войны 
1941–1945 гг. Отдельным блоком представ-
лена тематическая коллекция фотографий 
второй половины ХХ века – тружеников 

Ямала и старого Салехарда. В Год семьи 
особое место на выставке заняли семейные 
фотографии видных ямальских деятелей: 
В.Д.Артеева, М.М.Броднева, Н.Б.Патрикеева, 
Н.И.Сандалова, Д.М.Чубынина и других. 
Все эти имена сегодня увековечены в наи-
менованиях улиц окружной столицы и 
ямальских городов. Важное место в выста-
вочном проекте заняла коллекция плакатов, 
почетных грамот и дипломов советского 
периода. В него вошел и особо ценный до-
кумент – плакат «Что дает туземцам Севера 
Советская власть?», выпущенный в 1920-е гг. 
в Свердловске.

Большое количество участников со-
брал в рамках декады «Архивный диктант». 
В этом году в нем участвовало порядка 400 
человек на 11 площадках. Инициатором 
мероприятия, которое проводится в округе 
с 2022 года, является региональная Служба 
по делам архивов. Методическую помощь 
в его подготовке оказывает Всероссийский 
научно-исследовательский институт доку-
ментоведения и архивного дела (ВНИИДАД). 
В диктанте приняли участие представители 
организаций – источников комплектования 
архивов, а также студенты по направлению 
документоведение и школьники. «Архивный 
диктант» проходил в форме тестирования и 

включал 39 вопросов (26 – для обучающих-
ся). На его выполнение отводилось 60 минут. 
Положительная динамика по количеству 
участников (в 2023 г. их было 300) говорит 
о возрастающем интересе к данному меро-
приятию.

Активно проходила декада в муници-
пальных архивах округа. Экскурсии, квесты, 
архивные уроки, мастер-классы по реставра-
ции и семинары – часть большой программы 
к 90-летию архивной службы Ямала. Ученики 
Надыма открыли для себя много интересных 
фактов по истории создания своих школ 
по архивным документам и фотографиям. 
Архивисты Ямальского района для воспи-
танников школы-интерната организовали 
«Путешествие в Архивный мир», погрузив 

в историю архива и родного района. Сале-
хардский городской архив представил до-
кументы из архивного фонда Салехардского 
рыбоконсервного завода военного периода 
(1941–1945 гг.), в которых содержатся све-
дения об эвакуированных из Ленинграда 
и Ленинградской области. В Пуровском 
районе «архивным тайнам» был посвящен 
один из этапов тематической игры, где были 
представлены вопросы, связанные с рефор-
мами Петра I и введением понятия «архивы».

Помимо просветительских мероприя-
тий в «Архивную декаду» прошло торже-
ственное награждение наиболее отличив-
шихся архивистов и тех, кто успешно со-
трудничает с ямальскими архивами. Лучшие 
из лучших отмечены почетными грамотами, 
благодарностями. Звание «Заслуженный ар-
хивист Ямало-Ненецкого автономного окру-
га» присвоено Лилиане Соломиной, старше-
му эксперту Службы по делам архивов ЯНАО, 
кандидату исторических наук. Отмечены 
были и муниципальные архивы. По итогам 
окружного конкурса «Лучший муниципаль-
ный архив в Ямало-Ненецком автономном 
округе» победителем стал архивный отдел 
Администрации Ямальского района.

Сегодня архивы округа, как и 90 лет на-
зад, продолжают сохранять документальное 
наследие арктического региона. В 14 архи-
вах (государственном и муниципальных) 
трудятся 124 специалиста, верных своему 
делу. Их профессиональный долг получает 
высокую оценку пользователей.

Губернатор Ямала Дмитрий Артюхов в 
поздравительном адресе по случаю 90-летия 
архивной службы округа отмечает: «Архивы 
Ямала – это ценнейший источник информа-
ции о важных событиях региона, о людях, 
внесших значимый вклад в его развитие. 
В архивных фондах хранится наше доку-
ментальное наследие и история, которая 
преисполнена победами, свершениями и 
достижениями. . . Убежден, сохраненные 
документы будут важнейшим источником 
знаний для всех поколений ямальцев на 
долгие годы».

Виталий Затлер,
эксперт I категории отдела развития 

информационных систем и межархивных 
коммуникаций Службы по делам архивов 

Ямало-Ненецкого автономного округа.

22 марта 2024 года в Салехарде 
состоялся круглый стол на тему 
«Межрегиональные архивные 
проекты: опыт и перспективы». 
Мероприятие приурочено к 
90-летию архивной службы 
Ямала и проходило при участии 
архивистов и историков авто-
номного округа, Москвы, Санкт-
Петербурга, Омской, Свердлов-
ской и Тюменской областей.

Открывая мероприятие, на-
чальник Управления архивами 
Свердловской области - председа-
тель научно методического совета 
архивных учреждений Уральского 
федерального округа Роман Та-
раборин в своей приветственной 
речи отметил:

«Мы очень рады быть на го-
степриимной ямальской земле. 
Предвестником образования здесь 
архивного дела стало упразднение 
Уральской области, которая про-
существовала чуть более 10 лет и в 
которую мы все входили в рамках 
современных территорий.

Благодаря общей истории в 
Государственном архиве Сверд-
ловской области был сформиро-
ван комплекс документов за 1923–
1934 гг. В составе комплекса – 
протоколы облисполкома по 
созданию Комиссии по Северу 
Уральской области для всесторон-
него его изучения и Комитета со-

действия народностям северных 
окраин; документы по организа-
ции радиотелеграфной и воздуш-
ных связей на Ямальском Севере; 
фотодокументы, сделанные сверд-
ловским фотографом Леонидом 
Суриным, который входил в состав 
экспедиции Приполярной пере-
писи, и многие другие.

Опираясь на общее докумен-
тальное наследие, у нас с вами 
накоплен достаточно богатый 
опыт реализации совместных про-
ектов. Можно однозначно сказать, 
что наше взаимодействие только 
обогащает всех нас и приносит 
позитивные плоды».

Межархивное взаимодействие 
для Ямала действительно является 
важной формой сотрудничества. 
Особое место занимают поиск и 
выявление архивных документов, 
что было продемонстрировано 
участниками круглого стола. Его 
организации предшествовали 
межрегиональные архивные чте-
ния, подготовленные Службой по 
делам архивов ЯНАО.

В разные периоды своей исто-
рии территория современного 
Ямало-Ненецкого автономного 

округа находилась в составе раз-
личных административно-терри-
ториальных образований. Этот 
факт, а также тесные экономиче-
ские, научно-исследовательские и 
логистические связи с регионами 
России определили наиболее по-
пулярные направления архивного 
взаимодействия. Среди них: Екате-
ринбург, Омск, Тобольск, Тюмень, 

а также Москва, Санкт-Петербург 
и Самара.

Следует отметить, что первый 
ямальский опыт по выявлению до-
кументов в федеральных архивах 
состоялся в 2008 году. Это был Рос-
сийский государственный истори-
ческий архив (Санкт-Петербург). 

Результатом взаимодействия стал 
выставочный проект «За мечтой 
на край земли (из истории гео-
логии Ямала конец XIX–XX вв.)», 
приуроченный к 50-летию Ямало-
Ненецкой комплексной геолого-
разведочной экспедиции.

Для ямальских архивистов 
особо ценен опыт совместной 
работы с Государственным ар-

хивом Свердловской области и 
архивами Тюменской области. 
Результатом такой работы в 2022 
году стал историко-документаль-
ный выставочный проект «Пере-
пись: Ямал в цифрах статистики», 
один из разделов которого был 
посвящен уникальной Приполяр-
ной переписи населения в 1926–
1927 гг. Такое взаимодействие на 
протяжении многих лет можно 
смело отнести к доброй традиции, 
что подтверждают доклады стар-
шего эксперта Службы по делам 
архивов Лилианы Соломиной и 
директора Государственного ар-
хива ЯНАО Николая Вилль.

Неслучайно, что столь боль-
шой интерес у участников кругло-
го стола вызвали обзоры фондов 
региональных архивов. Свои 
фонды представили Государствен-
ный архив Тюменской области 
(директор Ольга Тарасова), Госу-
дарственный архив социально-по-
литической истории Тюменской 
области (директор Елена Долгуши-
на) и Исторический архив Омской 
области (начальник архивного 
управления Минкультуры Ом-
ской области Галина Растягаева). 
Данные архивы являются дер-
жателями крупных комплексов 
документов по истории Севера 
Западной Сибири и представляют 
большой исследовательский ин-
терес для ямальских архивистов 
и историков.

С ЮБИЛЕЕМ!Документ. История. Ямал!

90 лет архивной 
службе Ямала

Окончание на 4-й стр.

Руководитель Службы по делам архивов ЯНАО Татьяна Конева и начальник 
Управления архивами Свердловской области Роман Тараборин на историко-

документальной выставке «Вклад Санкт-Петербурга в освоение Арктики в XIX–ХХ вв.»

Просветительская акция «Архивный диктант»
 в рамках «Архивной декады - 2024»

Экскурсия по выставке Госархива ЯНАО «Документ. История. Ямал!»
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12 апреля 2024 года в Ульяновской об-
ластной библиотеке для детей и юно-
шества имени С.Т.Аксакова состоялось 
торжественное открытие новой выставки 
«Рисуя звезды!». Экспозиция создана 
Государственным архивом новейшей 
истории Ульяновской области и приуро-
чена к 63-й годовщине первого полета 
человека в космос.

Основу экспозиции составили репро-
дукции картин, созданных творческим 
тандемом в составе дважды Героя Совет-
ского Союза, летчика-космонавта Алексея 
Архиповича Леонова и художника-фан-
таста Андрея Константиновича Соколова. 
Двум, казалось бы, совершенно разным 
людям будто с самого детства было суждено 
встретиться и подарить миру целую серию 
произведений. Алексей Леонов с малых лет 
хорошо рисовал и даже планировал посту-
пать в Академию художеств Риги. Однако 
жизнь в городе оказалась достаточно доро-
гостоящей для его семьи, и мечту стать ху-
дожником пришлось отложить. С альбомом 
и красками Алексей Архипович отправился 
в город Кременчуг, где успешно прошел от-
бор в летное училище. Даже став летчиком 
он не переставал рисовать. Значительная 
часть рисунков Леонова была сделана по 
собственным воспоминаниям о космосе 
после полетов, а также из разговоров с 
другом, космонавтом номер один – Юрием 
Алексеевичем Гагариным.

Андрей Соколов, в свою очередь, ро-
дился в семье архитектора Константина 
Михайловича Соколова, одного из руково-
дителей строительства космодрома Байко-
нур. После окончания в 1955 году Москов-
ского архитектурного института Андрей 
Константинович начал работу в составе 
архитектурных групп по проектированию 
городков закрытого типа, неоднократно 
бывал на Байконуре. Вдохновляясь твор-
чеством Александра Беляева, Рэя Бредбери 
и работами Константина Эдуардовича 
Циолковского, начинающий архитектор и 
художник создавал свои первые работы в 
жанре научно-фантастической живописи. 
В 1965 году после встречи на телепередаче 
«Звездная эстафета» возникло творческое 
содружество, и летчик-космонавт Алексей 

Леонов стал постоянным соавтором Андрея 
Соколова. В 1972 году совместная серия ри-
сунков впервые украсила почтовые марки, 
посвященные 15-летию начала освоения 
космического пространства, а впослед-
ствии были опубликованы 7 альбомов с 
репродукциями совместных картин, часть 
из которых была предоставлена архиву 
для участия в выставке семьей подполков-
ника военно-космических сил, ветерана 
космодрома «Байконур» Рината Адыевича 
Ильязова.

Во время открытия выставки гостей 
поприветствовали российский космо-
навт-испытатель, начальник лаборатории 
по созданию комплексных тренажеров 
перспективных транспортных кораблей 
Центра подготовки космонавтов имени 
Ю.А.Гагарина, участник 240-суточного 
эксперимента «SIRIUS-21» по имитации по-

лета к условной планете Олег Блинов и его 
супруга – космический блогер Екатерина 
Блинова.

«Это необычный проект, связанный с 
творчеством Алексея Леонова. Это человек, 
который собрал вокруг себя тех, кто может 
вообразить, что такое космос и нарисовать 
его. Мне очень приятно, что в данном случае 
вы не только представляете репродукции, 
но и документы. Комплексный подход даст 
возможность участникам и посетителям 
этого проекта погрузиться и увидеть новые 
истории, которые приоткроют тему космо-
са», – прокомментировал Олег Блинов.

Почетными гостями мероприятия 
стали заместитель министра искусства и 
культурной политики Ульяновской области 
Алена Корчагина и директор Ульяновского 
филиала Российского общества «Знание» 
Надежда Петрищева. Поздравления с Днем 

космонавтики участникам открытия вы-
ставки выразили так же директор Государ-
ственного архива новейшей истории Улья-
новской области, к.и.н., член Обществен-
ной палаты Ульяновской области Андрей 
Пашкин, директор Ульяновской областной 
библиотеки для детей и юношества имени 
С.Т.Аксакова Елена Полугарнова.

В день открытия выставки экскурсию 
по экспозиции для участников события 
провела внучка ветерана космодрома «Бай-
конур», начальник отдела использования и 
публикации документов Государственного 
архива новейшей истории Ульяновской об-
ласти, к.и.н., лектор Российского общества 
«Знание» Рената Ильязова. В ходе знаком-
ства с выставкой гости смогли увидеть не 
только репродукции картин, но и докумен-
ты и материалы периодической печати, 
рассказывающие о реальных историях 
советских космических полетов, а также 
о совместных международных полетах в 
рамках программы «Интеркосмос», став-
ших сюжетами художественных произ-
ведений.

«Три года назад нами была создана 
огромная выставка «Путь к звездам», под-
робнейшим образом рассказывающая об 
истории советско-российской космонав-
тики. Сегодня с содержанием выставки по-
прежнему можно познакомиться в нашем 
фильме на официальном Youtube-канале 
Архива новейшей истории. Однако, когда 
мы создавали новую экспозицию, нам 
хотелось показать не просто техническую 
сторону космического прогресса, но и пере-
дать те чувства, что вызывает вид из окна 
иллюминатора МКС у земного человека, 
помочь прочувствовать любовь к нашей 
хрупкой планете и, конечно, зародить ис-
кренний интерес к космонавтике, к дея-
тельности Роскосмоса. Пожалуй, наиболее 
загадочную часть экспозиции составляют 
картины, посвященные полетам на Луну, 
Венеру и Марс. Есть ли внеземные формы 
жизни? Где потерялся «Луноход-1» и поте-
рялся ли вовсе? Можно ли жить на Венере? 
На эти и другие вопросы наших посетите-
лей мы постараемся ответить», – отметила 
Рената Ильязова.

 Рената Ильязова,
начальник отдела использования и публикации 
документов Государственного архива новейшей 

истории Ульяновской области.

«Рисуя звезды»: 
новая художественно-
документальная экспозиция 
по истории космонавтики

ВЕХИ ИСТОРИИ

Видео-приветствие космонавта-испытателя Олега Блинова и его супруги – космического блогера 
Екатерины Блиновой для участников открытия выставки «Рисуя звезды!»

Как отметил почетный гость 
мероприятия профессор Рос-
сийского государственного гу-
манитарного университета, член 
Общественного совета при Фе-
деральном архивном агентстве 
Григорий Ланской: «Все доклады, 
которые прозвучали, показывают 
действительно прекрасный мето-
дический опыт работы с архив-
ными документами и практику 
исследований, связанных с их 
обзорами. Это такие два направле-
ния, которые должны идти рядом 
и развиваться».

Григорий Николаевич на кру-
глом столе не упустил возмож-
ность рассказать о современных 
технологиях управления элек-
тронными документами. Он отме-
тил важность восприятия архивов 
с точки зрения информационных 
систем. Сегодня эта тема является 
наиболее актуальной для архи-
вистов, архивных учреждений 
и требует большого внимания и 
соответствующих компетенций.

Яркими примерами исполь-
зования информационных техно-
логий стал опыт работы архивов 
Свердловской области с электрон-
ными аудиовизуальными доку-
ментами и Центрального государ-
ственного архива кинофотофо-
нодокументов Санкт-Петербурга 
по оцифровке фонодокументов 
Дома радио.

Архивисты северной столицы 
также добились больших успехов 
в реализации архивного проекта 
«Эвакуация из Ленинграда и воз-
вращение домой «Сплоченные во-
йной». Проект включает работу с 
большими данными по эвакуиро-
ванным в разные регионы страны. 
По словам заведующей отделом 
комплектования, ведомственных 
архивов и делопроизводства 
Центрального государственного 
архива Санкт-Петербурга Юлии 
Арслановой,  проект обладает 
перспективой дальнейшего раз-
вития за счет участия многих 
региональных и муниципальных 
архивов, включая архивы Урала и 
Сибири.

Особый интерес у участни-
ков круглого стола также вызвал 
доклад старшего научного со-
трудника окружного Музейно-
выставочного комплекса имени 
И.С.Шемановского Константина 
Карташова о проведении ис-
следовательских изысканий о 
спецпереселенцах Ямала в ар-
хивах Омской, Свердловской, 
Тюменской областей и Ямало-Не-

нецкого автономного округа. Раз-
розненный характер нахождения 
документов по данной теме, име-
ющих отношение к автономному 
округу, традиционно связан с на-
хождением территории региона 
в составе ряда административно-
территориальных образований 
в различные периоды истории. 
Тема спецпереселенцев имеет все 
предпосылки для дальнейшего 
межархивного и межведомствен-
ного взаимодействия.

Отдельной темой обсуждения 
стало межархивное сотрудниче-
ство с петербуржскими коллегами 
по вопросам изучения докумен-
тального фонда по истории ос-
воения Арктики, представленное 
старшим экспертом Службы Ли-
лианой Соломиной.

Ямал как арктический регион 
на протяжении многих веков на-
ходится на пересечении важных 
торгово-экономических путей по 
морю и суше, а сегодня – крупней-
ший центр промышленной добы-
чи природного газа. Большое до-
кументальное наследие хранится 
в ряде российских архивов. Среди 

них архивы Санкт-Петербурга – 
города, который сыграл важную 
роль в освоении арктических 
территорий. В дореволюционный 
период в Петербурге формирова-
лись первые научные школы и уч-
реждения, связанные с изучением 
Севера. Здесь организовывались 
полярные экспедиции и прово-
дились первые исследования дви-
жения судов во льдах Северного 
Ледовитого океана.

В дополнение этой темы в 
рамках круглого стола прошла 
презентация историко-докумен-
тальной выставки «Вклад Санкт-
Петербурга в освоение Арктики 
в XIX–ХХ вв.», подготовленной 
Архивным комитетом Санкт-
Петербурга. Выставка посвящена 
исследованию Арктики и транс-
портному освоению Северного 
Ледовитого океана. Здесь были 
представлены фотодокументы 
ледоколов и участников полярных 
экспедиций, карты, радиотеле-
граммы, докладные записки.

Подводя итоги круглого сто-
ла, начальник Управления архива-
ми Свердловской области – пред-
седатель научно-методического 
совета архивных учреждений 
Уральского федерального округа 
Роман Тараборин дал оценку 
межрегиональному мероприятию 
и озвучил планы на будущий год: 
«Круглый стол прошел плодотвор-
но и, естественно, проблем, кото-
рых можно и нужно обсуждать, 

гораздо больше, чем мы смогли 
сегодня рассмотреть в рамках по-
вестки. Обсудив с коллегами, мы 
доводим до вашего сведения, что 
на 2025 год проведение научно-
методического совета архивных 
учреждений Уральского феде-
рального округа запланировано 
в очном формате на площадке 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа».

В завершение профессор 
Российского государственного 
гуманитарного университета 
Григорий Ланской отметил со-
стоявшееся мероприятие как 
прекрасный пример историко-
архивной работы, которая имеет 
большие традиции. Он пожелал 
участникам и организаторам 
новых успехов и творческих до-
стижений.

Татьяна Конева, руководитель 
Службы по делам архивов ЯНАО, 
выступившей организатором 
мероприятия, поблагодарила 
всех участников за проделанную 
работу и большую помощь в 
реализации межрегиональных 
архивных проектов. Были отме-
чены хорошие перспективы для 
взаимодействия между архивами 
в будущем.

Виталий Затлер,
эксперт I категории отдела развития 

информационных систем 
и межархивных коммуникаций Службы 

по делам архивов Ямало-Ненецкого 
автономного округа.

90 лет архивной 
службе Ямала

Окончание. Начало на 3-й стр.

С ЮБИЛЕЕМ!
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9 апреля 2024 года начальник отдела ре-
ставрации архивных документов Центра 
микрографии и реставрации архивных 
документов Свердловской области 
(ЦМиРАД) Ольга Давлетшина провела 
информационный онлайн семинар «Осо-
бенности реставрации метрических книг» 
для участников обучающего проекта 
«Вебинары СОКМ», организованного для 
сотрудников государственных и муници-
пальных музеев Свердловской области.

На семинаре была подробно рассмотре-
на метрическая книга как важнейший исто-
рический документ. История метрических 
книг в России начинается в 1666–1667 гг. 
с законодательно оформленного решения 
Московского собора о ведение данных книг. 
Позднее церковный учет был установлен по-
всеместно. С XVIII века процедура ведения 
метрик стандартизировалась, усложнялась, 
формуляр книги видоизменялся. Так, напри-
мер, были введены специальные бланки с 
церковнославянским ординарно-церков-
ным шрифтом заголовков и водяными зна-
ками на бумаге с гербами. Право печатать 
такие бланки имела только Московская 
Синодальная типография.

Требования к священникам, ведущим 
записи в метрических книгах, также повы-
шались: с 1779 года устанавливались нормы 
ведения книг в двух экземплярах и обяза-
тельность наличия книг в приходах, с 1802 
года хранение метрик в домах священников 
запрещалось, в 1838 году указом Синода 
были добавлены графы удостоверения со-
бытий церковнослужителем и свидетелями, 
а часть «О смерти» дополнялась именем 
священника, совершившего обряд.

Система движения и хранения метри-
ческих книг претерпевает резкие изме-
нения после событий октября 1917 года. 
По декрету ЦИК СНК от 18 декабря 1917 
года «О гражданском браке, о детях и о 
введении книг актов гражданского состо-
яния» ведение актов состояния перешло к 
государству. Регистрационные книги для 
дальнейшего их хранения пересылались 
в соответствую щие городские, уездные, 
волостные и земские управы. На этом был 
завершен активный период церковного до-
кументирования гражданского состояния, 
хотя в некоторых местах священники про-
должали их ведение до конца 20-х и даже 
начала 30-х годов XX века.

Стоит отметить, что метрические книги 
различных конфессий имеют некоторые 
характерные отличия. Так, отдельные книги 
для последователей евангелическо-люте-
ранской, римско-католической церквей, 
мусульман, иудеев и пр. начали вводиться 
только с 1764 года. До этого записи велись 
в православных книгах в случае смешанных 
браков и рождения детей. Одно из отличий 
мусульманских книг – наличие раздела 
«разводы», в иудейских – указывалась сумма 
приданного.

Но вернемся к структуре православной 
метрической книги, имеющей три части: о 
родившихся, о бракосочетаниях, об умер-
ших. И вслед за участниками семинара под-
робно рассмотрим каждый раздел.

Сведения о родившихся вносили отдель-
но, разделяя детей по родам. В левой части 
разворота книги указывалась дата рожде-
ния и крещения, имя, данные о родителях с 
детальным описанием происхождения (из 
какой местности, сословие, имена отца и 
матери, вероисповедание родителей). Пра-
вая часть содержала информацию о воспри-
емниках, то есть о крестных отце и матери, 
кто совершал таинство крещения и подпись 
(рукоприкладство) свидетелей таинства.

«Хотела бы отметить, – добавляет Ольга 
Юрьевна, – если ребенок был незаконно-
рожденный – это обязательно отмечалось 
в этой колонке [родители]. Нам встречались 
записи, когда «незаконорожденный такой-
то» и в родителях указывалась «незаконо-
рожденная такая-то». То есть мать была тоже 
незаконнорожденная, и это клеймо было на 
человеке всю жизнь».

В разделе о бракосочетавшихся запи-
си велись также по порядковым номерам. 
Указывалась дата венчания, информация о 
женихе и невесте (возраст, имя, сословие, 
вероисповедание, которым браком), обо-
значались поручители с обеих сторон (от-
куда они и их сословная принадлежность, 
их подписи) и кто совершал таинство брака.

«У невесты всегда указывалось имя отца. 
То есть женщина всегда рассматривалась от-
носительно мужчины: если она в браке – то 
относительном мужа, если она девица – то 
относительно отца», – дополняет ведущая 
семинара.

Заключительный раздел метрики «Об 
умерших» стандартно имел нумерацию. Она 
велась отдельно для мужчин и женщин, как 
и указание возраста. В правую часть также 
вносились даты смерти и похорон, имя 
умершего, из какой местности, сословие, 
для детей указывалось имя отца, для замуж-
них женщин – имя мужа. Левая часть раз-
ворота фиксировала причину смерти, кто 
исповедовал перед смертью, кто совершал 
погребение и где.

В комментарии к этому разделу Ольга 
Юрьевна отметила, что для людей в возрасте 
более 60-ти лет, а иногда и менее, фразой «от 
старости» часто заполняли графу о причине 
смерти. Это связано с тем, что до середины 
XIX века в качестве причины смерти чаще 
всего указывался синдром, а не собственно 
причина. Так, распространенной была запись 
«от родимца» в связи со смертями младенцев. 
Взрослые же умирали от «Антонова жара» – 
гангрены, от которой, как считалось, по-
могает излечиться святой Антоний. Если же 
смерть носила криминальный характер, то к 
книге подшивалась справка от полицейского.

В конце года по данным метрической 
книги составлялась ведомость – экстракт, 
где подводились статистические итоги 
года по приходу: количество родившихся, 
количество умерших с разбивкой по воз-
растам, количество умерших с разбивкой 
по причинам смерти (мужчины и женщины 
отдельно) и количество браков.

Переходя к конструкции метриче-
ской книги, расскажем об особенностях 
прошивки листов: через весь блок книги 
делались пробои, как правило, у корешка 
близь нижнего обреза блока и прошивали 

шнуром, концы которого закрепляли сур-
гучной печатью. Такой способ крепления 
листов книги обуславливает особенности 
физического состояния метрических книг, 
поступающих на реставрацию в ЦМиРАД.

Сквозные пробои блока для прошивки 
документа приводят к разрывам и утрате 
бумажной основы и текста в процессе пере-
листывания. При реставрации листов для 
укрепления разрывов применяется тонкая 
реставрационная бумага, но документ 
значительной толщины в 200-500 листов, 
накладываясь друг на друга, образует утол-
щение, которое нарушает геометрию блока. 
Это представляет определенную сложность 
для реставраторов.

Сургучные печати, хрупкие сами по 
себе, со временем разрушаются под воз-
действием постоянного давления большой 
массы самих книг, что приводит к деформа-
ции блока, короблению листа и затрудняет 
сохранность. «Практически нет печатей, где 
остались оттиски, которые можно прочи-
тать, – комментирует Ольга Давлетшина. – 
Мы собираем то, что есть, мы укрепляем, мы 
ничего не дорисовываем, не дописываем, 
оттиски не восстанавливаем, потому что это 
неправильно и не соответствует принципам 
научной реставрации».

Следующие задачи перед реставратора-
ми метрических книг ставят деформация и 
раскол блока. Разрыв прошивных и скрепля-
ющих нитей и, как следствие, выпадение ли-
стов и тетрадей происходит из-за большой 
толщины метрик, насчитывающих 1000-
1500 листов. Нужно учитывать, что речь 
идет не о современной писчей бумаге, а о 
бумаге ручной отливки, имеющей большую 
толщину и массу. Травматичное воздействие 
на такой многостраничный документ ока-
зывается при каждой выдаче приходской 
книги на руки пользователю, который в по-
исках нужной информации перелистывает 
блоки, к сожалению, не всегда аккуратно.

Также причинами повреждения метри-
ческих книг становятся и условия хранения: 
запыление, загрязнение, затеки, множе-
ственные разрывы края листа, повреждения 
насекомыми – все это приносит значитель-
ный вред хрупкой основе документа. Имен-
но в связи с этими обстоятельствами был 
выпущен указ Синода о запрете хранения 

метрических книг в домах священников, о 
котором говорилось ранее в статье, так как 
часто условия были ненадлежащими для 
сохранности документов. «После того как 
документы передавались на хранение из 
церкви государственным органам, ситуация 
не всегда улучшалась. Давайте вспомним, 
что становление архивного дела проходило 
непросто, и документы хранились подчас в 
ненадлежащих нормативных условиях», – 
рассказывает Ольга Юрьевна.

Метрические книги – высоко востре-
бованный тип документов, которые под-
вергаются интенсивному износу в процессе 
использования. Таким образом, на листах 
образуются разрывы, утраты и происходит 
деформация. В этих случаях реставраторам 
приходится собирать лист по фрагментам, 
как мозаику, ориентируясь на почерк и текст.

За время существования на листах на-
капливаются бытовые пятна (кляксы, воск, 
лампадное масло), углы листов загрязня-
ются от рук. Архивисты проводят обучение 
пользователей и настоятельно просят 
мыть руки перед работой с документами в 
читальном зале. Помимо ухудшения эсте-
тических качеств, по словам специалистов, 
жировые следы от грязи ведут к обветшанию 
и старению бумаги не только за счет меха-
нического, но и химического воздействия. 
«Мы можем отчистить эти уголки добела, 
применяя химические вещества, но у нас 
задача – консервация. Мы придерживаемся 
принципа необходимого и достаточного 
для дальнейшей сохранности документа».

Реставраторам также приходится лик-
видировать неумелый ремонт архивных 
документов: необратимые клеи, скотч, при-
менение несоответствующих требованиям 
материалов. Бич реставраторов – силикат-
ный клей, он же канцелярский, он же «жид-
кое стекло». «Силикатный клей – это убийца 
документов и также убийца текста на до-
кументе, – говорит ведущая семинара. – 
Редко есть возможность удалить заклейку из 
силикатного клея без утраты для документа. 
Клей повреждает не только этот лист, но и 
соседний – обесцвечивает текст на листах, 
с которыми контактирует».

В завершение семинара ведущая проил-
люстрировала свой рассказ о метрических 
книгах, прошедших реставрацию, фото-
графиями «до» и «после». Были показаны 
документы из Государственного архива 
Свердловской области, над восстановлением 
которых работали реставраторы ЦМиРАД. 
Разница в состоянии книг видна невоору-
женным глазом. Слушателям стало понятно, 
какая работа стоит за этими аккуратными до-
кументами в новых обложках и переплетах.

Ведущая семинара Ольга Давлетшина 
призвала музейных работников пользовать-
ся метрическими книгами, чтобы больше 
узнать о своих территориях. Метрические 
книги содержат информацию для генеало-
гических исследований: вероисповедание, 
сословная принадлежность, место житель-
ства, данные о родственниках и т.д. Демогра-
фо-статистическая информация позволит 
узнать количество демографических собы-
тий в период на территории, продолжитель-
ность жизни, причины смерти, количество 
населения по конфессиональной принад-
лежности. Проанализировать существовав-
шие диалекты на территории, особенности 
употребления, написания слов и языковых 
конструкций и т.д. можно, проведя филоло-
го-лингвистические исследования метрик.

Онлайн формат семинара позволил 
охватить широкую аудиторию слушате-
лей из числа специалистов исторических, 
краеведческих, этнографических музеев, а 
также музеев изобразительных искусств от 
Екатеринбурга и Уральского региона до Ма-
гадана. Всего в семинаре приняли участие 
около 40 человек. В адрес организаторов 
семинара поступило много благодарных и 
теплых отзывов.

Ирина Васильева,
научный сотрудник лаборатории обеспечения 

сохранности архивных документов Центра 
микрографии и реставрации архивных документов 

Свердловской области.

Метрическая книга, поступившая на реставрацию

МЕТРИЧЕСКИЕ 
КНИГИ:
история и современность

ДЕЛА И ДНИ

Сургучная печать и шнур, скрепляющий блок книги

Пробои в метрической книге для прошивки шнуром



6 № 4 (274) 30 апреля | 2024 г.

В 2024 году архивная служба 
города Нижний Тагил отмечает 
100-летие со дня образования. 
В далеком 1924 году к работе 
приступило Нижнетагильское 
окружное архивное бюро. За 
истекший период произошли 
многочисленные изменения в 
статусе и структуре архива, но 
всегда архивисты оставались 
главными хранителями до-
кументальной истории Тагила.
Этой статьей мы продолжаем 
цикл публикаций, посвящен-
ных нашему юбилею. Итак, 
сегодняшний рассказ о работе 
нижнетагильских архивистов в 
трудные  30-е годы XX столетия.

С наступлением нового де-
сятилетия в стране началась мас-
штабная перестройка народного 
хозяйства: переход на плановую 
экономику, проведение индустри-
ализации и коллективизации.

Новые условия хозяйствова-
ния потребовали более оператив-
ных методов управления государ-
ством, что привело к ликвидации 
громоздкой окружной системы 
административно-территори-
ального деления (постановление 
Центрального комитета Всесоюз-
ной коммунистической партии 
(большевиков) от 15 июля 1930 г.). 
Районы были подчинены непо-
средственно Уральскому облиспол-
кому, в том числе Тагильский район 
с центром в городе Нижний Тагил.

26 июля 1930 года состоялось 
совещание архивных работников 
при Уральском областном архив-
ном бюро, на котором было при-
нято постановление:

«…1/ По приезде на места при-
ступить немедленно к подготовке 
ликвидируемых учреждений к 
сдаче своих архивных фондов в 
окружные архивные бюро. Для 
этого сделать публикацию в мест-
ных газетах.

2/ Ликвидацию самого архив-
ного Бюро произвести уже после 
полной ликвидации округов.

3/ Архивы учреждений долж-
ны быть сданы в Окрархивы в 
полном порядке, причем должны 
быть предварительно очищены от 
макулатуры.

4/ Немедленно составить сме-
ты на расходы по ликвидации 
округов с расчетом на увеличение 
временного штата и на приспо-
собление дополнительных по-
мещений…»

31 июля был утвержден «План 
сдачи Архивных фондов окруж-
ных Отделов Тагильского Округа 
и предоставления отборочных 
списков на материалы, не под-
лежащие хранению в Тагильском 
Окружном Архиве». Согласно 
плану, организации обязаны были 
представить отборочные списки 
в окрархив в течение 2 недель (с 
1 по 14 августа) и передать дела в 
описанном состоянии до 18 авгу-
ста 1930 года. Для подачи списков 
и сдачи документов определены 
два пункта: здание окружного 
архивного бюро и дом № 49 по 
улице Успенской (в настоящее 
время этой улицы не существует), 
где располагался отдел местного 
хозяйства.

В связи с большим объемом 
предстоящих работ по система-
тизации и упорядочению архивов 
всех окружных отделов 25 августа 
1930 года ликвидационная комис-
сия Тагильского окрисполкома 

приняла постановление о допол-
нительном приеме на работу в 
архив сотрудников, закреплении 
за архивом до 1 октября всех 
ранее закрепленных кредитов и 
утверждении расходной сметы на 
1800 рублей, «из которых 900 руб. 
отнесены за счет м[естного] бюд-
жета и 900 руб. за счет спецсредств, 
имеющихся в распоряжении Ар-
хивбюро».

Работа по приему документов 
на хранение от отделов, органи-
заций и учреждений ликвидируе-
мого округа продлилась до конца 
года.

По состоянию на 3 сентября 
1930 года в архиве работали 5 
человек: Федор Устинович Воро-
ненко, заведующий, Алекс[андра] 
Матвеев[на] Покровская, научный 
работник, Кирилл Михаил[ович] 
Слудянин, ст[арший] архив[ариус], 
Сидор Васильев[ич] Решнев, 
мл[адший] архив[ариус], М. Салаз-
никова, уборщица.

С 1 января 1931 года Тагиль-
ское окружное архивное бюро 
было реорганизовано в Нижне-
тагильское отделение Ураль-
ского (с 1934 г. – Свердловского)
областного архива. Несмотря 
на трудный переходный период, 
архив продолжил свою обычную 
деятельность.

К концу 1931 года в Нижне-
тагильском отделении облархива
числилось 110 фондов в количе-
стве 56556 единиц хранения. За 
год систематизировано (подго-
товлено к описанию) 12 фондов в 
количестве 2700 единиц хранения, 
передано в областной архив 2 
фонда, подготовлено 2 доклада 
и одна выставка. Исполнено 38 
запросов, из них: по заданиям 
правительственных учреждений – 
20, научно-исследовательских 
институтов – 18. Передано во вре-
менное пользование 45 единиц 
хранения. Составлялась пофон-
довая картотека. Проводилась 
архивно-методическая работа: 
инструктирование ответствен-
ных за архивы в учреждениях, 
подготовка архивных кадров и 
другое. Читальный зал не работал. 
Научно-справочная библиотека 
архива функционировала в крае-
ведческом музее, т.к. собственного 
помещения не было.

Нижнетагильское отделение 
являлось структурной частью об-
ластного управления, поэтому в 

его функции входило инспекти-
рование деятельности архивных 
учреждений на территории быв-
шего Тагильского округа.

Тагильский архив участвовал 
в работе по организации маку-
латурной кампании. Архивный 
орган провел 18 разборочных 
комиссий (15 – в архивном бюро и 
3 – в архивах учреждений района), 
во время которых было утвержде-
но 36 отборочных списков (29 – 
в бюро и 7 – в районе). Итогом 
работы стало выделение 33000 
килограммов макулатуры. С целью 
проведения качественной макула-
турной кампании в штате архива 
были выделены отдельные ставки – 
отборщик макулатуры, оплачи-
ваемые из «спец. средств», т.е. из 
средств, полученных от продажи 
собранной макулатуры.

Столь масштабную работу 
выполняли всего 8 человек. В 
соответствии со штатным распи-
санием в архиве числилось 4 по-
стоянных и 4 временных единицы.

Но не все шло гладко. В поме-
щениях, которые занимал архив, 
было печное отопление, остав-
шееся с демидовских времен. В 
конце ноября 1931 года из-за 
недостаточности финансиро-
вания возникла острая нехватка 
топлива, что привело к приоста-
новке деятельности учреждения и 
увольнению с 1 декабря 1931 года 
4-х сотрудников с правом «на по-
ступление вновь как членам союза 
в первую очередь» в случае отпуска 
средств на отопление и восстанов-
ление работы архива.

5 апреля 1932 года Нижнета-
гильский архив возглавил вновь 
назначенный заведующий Григо-
рий Федорович Панников, служив-
ший до этого в уголовном розыске 
Нижнего Тагила.

В 1932 году на хранение при-
нято 6 фондов в количестве 4509 
дел, в неописанном состоянии. По 
состоянию на 1 января 1933 года в 
тагильском отделении хранился 
131 фонд: 34 исторического ар-
хива (далее – ИА. 3 февраля 1925 
года коллегией Центрархива 
утверждено положение о Едином 
государственном архивном фонде 
(ЕГАФ), в соответствии с кото-
рым документальные источники 
разделились на «исторические 
архивы» и «архивы Октябрьской 
революции». Дата разграничения 
была определена 01 января 1917 г. 

В отчетах Нижнетагильского ар-
хива данные определения впервые 
используются в «Сведениях о фон-
дах сосредоточения в архивохра-
нилищах тагильского отделения 
облархива на 1/1-33 г.». НТГИА. 
Ф.42. Оп.1 .Д.5. Л.50) и 97 архива 
Октябрьской революции (далее – 
АОР) в количестве 91009 единиц 
хранения (ИА – 50421 ед.хр., АОР – 
40588 ед.хр.), в том числе: 1 фонд 
разобранный, но не описанный, в 
количестве 319 единиц хранения 
(АОР), неразобранных 7 фондов (6 
фондов ИА, 1 фонд АОР в количе-
стве 2733 дел). За отчетный период 
исполнено 55 запросов, проведено 
6 заседаний макулатурной кампа-
нии, утверждено 6 отборочных 
списков, выделено 3979 килограм-
мов макулатуры. В отчете о работе 
учреждения за 1932 год в разделе 
«Использование архивных мате-
риалов и установление связки с 
государственными учреждениями 
и общественными организациями 
и предприятиями» руководителем 
учреждения зафиксировано: «Ни-
чего не сделано за отсутствием 
опытных работников и сам без 
всякой архивной подготовки». 
В отчете о кадровой работе отме-
чено, что обучение специалистов 
в текущем году не проводилось 
«за отсутствием дачи мест Урал-
облархивуправлением». Изъятие 
части помещений архива для 
нужд других организаций также 
не способствовало выполнению 
годового плана, так как «работа 
сжалась совершенно».

Первоначально вновь создан-
ные архивные органы состояли на 
балансе областного бюджета, но, 
в соответствии с постановлением 
Уральского облисполкома от 7 
января 1932 года, местные архи-
вы были переданы в районные 
бюджеты, что привело к их значи-
тельному недофинансированию.

27 марта 1933 года малый 
Президиум Уральского област-
ного исполнительного комитета 
принял постановление «О работе 
Областного архивного управле-
ния», в соответствии с которым 
райисполкомы, городские и посел-
ковые Советы, а также управления 
крупных предприятий области 
обязывались «принять меры к упо-
рядочению архивов». Этим же по-
становлением напрямую запреща-
лось переселение архивных бюро 
из занимаемых ими помещений 

без согласования с облархивом. 
Однако в Нижнем Тагиле в массо-
вом порядке эта работа началась 
только в 1937 году.

К 1935 году Нижнетагильский 
архив курировал работу архивов 
учреждений на территории 10 
районов «с общим количеством 
в них колхозов, совхозов, МТС, и 
С/сов[етов] около 500». Непосред-
ственно в самом Нижнем Тагиле 
действующих ведомственных 
архивов не было.

Формально учреждение со-
стояло на балансе облисполкома, 
но фактически городской фи-
нансовый отдел финансировал 
его по смете Нижнетагильского 
городского отдела народного об-
разования.

4 февраля 1935 года при-
ступил к своим обязанностям 
вновь назначенный заведующий 
Нижнетагильским отделением 
Михаил Дмитриевич Прибытков, 
направленный для работы в Ниж-
ний Тагил из города Свердловска.

В мае этого же года были про-
ведены две проверки деятельности 
архива: 3-5 мая – Свердловским 
областным архивным управлени-
ем (проводил старший инспектор 
Центрального архивного управле-
ния РСФСР М.М.Кудинов), 19 мая – 
Нижнетагильским городским 
финансовым отделом. Проверки 
выявили массу проблем, которые 
необходимо было решить в крат-
чайшие сроки.

Одна из самых главных про-
блем – условия хранения до-
кументов. В «Акте обследования 
Н.Тагильского Отделения Сверд-
ловского Облархива» дана под-
робная характеристика архи-
вохранилища, расположенного 
«в подвальном помещении дома 
Горсовета по ул.Ленина, 1», состоя-
щего из 9 комнат общей площадью 
418 кв.м. Оно было «сырое, темное, 
холодное» с печным отоплением. 
При топке печей сырость только 
увеличивалась. Имелось электри-
ческое освещение. Вентиляция 
была недостаточной, т.к. состояла 
из 4-х маленьких форточек. Окна 
забраны решетками, пол деревян-
ный, «местами проваливается». 
Противопожарный режим не 
соблюдался – на 9 комнат всего 3 
огнетушителя. Наружной охраны 
нет. Отдельная беда – грызуны, 
которые «в достаточной мере 
портят и уничтожают архивный 
материал».

Из девяти имеющихся комнат 
сотрудники занимали одну, в ко-
торой были объединены кабинет 
заведующего, канцелярия и раз-
борочная. Остальные 8 комнат 
площадью 359 кв.м отведены не-
посредственно для хранения доку-
ментов. Хранилище оборудовано 
стеллажами. Протяженность стел-
лажных полок составляла около 
1200 пог.м. Стеллажное оборудо-
вание не соответствовало стандар-
там. Ширина двусторонних стел-
лажей составляла 50 сантиметров. 
На односторонних стеллажах до-
кументы размещались в 3-4 ряда. 
Пофондовая структура хранения 
не соблюдалась. Также ввиду «не-
достаточности помещения» от-
сутствовало «территориальное» 
разделение фондов на АОР и ИА. 

В архивохранилище храни-
лись канцелярские принадлежно-
сти (карандаши, чернила, бумага) 
городского отдела народного 
образования, в связи с чем в ар-
хивохранилище имели доступ 
посторонние лица.

Архивы Нижнего Тагила 
в 1930-е годы

ИЗ ИСТОРИИ АРХИВА

Горное управление. Лисья гора и завод. 1910-е гг. 
В полуподвальном помещении этого здания (ул. Ленина, д. 1. В настоящее 

время пр. Ленина) с конца 1920-х гг. располагался тагильский архив. НТГИА 
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Архивный учет тоже был в 
плачевном состоянии. Книги 
фондов и поступления фондов 
не велись, реестр описей не со-
ставлялся, карточки фондов (150 
единиц) составлены неправиль-
но. Описи фондов в количестве 
150-160 единиц не систематизи-
рованы, представляли собой «раз-
новидности сдаточных описей».

Регистрация запросов про-
изводилась без регистрации и 
заполнения анкет – «обходились 
устным опросом заявителя». Вы-
дача справок осуществлялась без 
разрешения заведующего отделе-
нием за подписью архивариуса, 
«редакция справок неудовлетво-
рительна».

Все архивные работники, 
включая заведующего, не имели 
достаточной архивной квали-
фикации, так как их стаж работы 
составлял 1-3 месяца.

По итогам проверки «в целях 
правильного развития архивного 
дела в районе и постановки нор-
мальной работы в Н.Тагильском 
Отделении» заведующему архивом 
было предложено:

1. Добиться выделения поме-
щения, больше подходящего для 
хранения архивных документов.

2. Договорится с Нижнета-
гильским городским финансовым 
отделом о финансировании Ниж-
нетагильского отделения по смете, 
утвержденной Облисполкомом на 
1935 год, «непосредственно через 
ГОРФО».

3. Отбор макулатуры и чистой 
бумаги производить строго в со-
ответствии с правилами, разрабо-
танными Центральным архивным 
управлением РСФСР.

4. Развернуть организацион-
ную работу по обследованию и 
инструктажу работников, ответ-
ственных за архивы в районе.

Отдельным пунктом отмече-
но, что «первоочередной задачей 
в работе коллектива работников 
Отделения» является: проведение 
валовой проверки наличия фон-
дов, упорядочение их хранения 
и «территориальное разделение» 

фондов на АОР и ИА, налаживание 
архивного учета (завести книгу 
поступления документов и книгу 
фондов, пересоставить или отре-
дактировать фондовые карточки 
и другое).

По итогам проверки тагиль-
ские архивисты начали оператив-
но устранять обнаруженные недо-
четы. Так, с 8 мая 1935 года была 
заведена «Книга поступления фон-
дов на хранение в Н-Тагильский 
архив».

Финансовая проверка Нижне-
тагильского отделения также выя-
вила ряд недостатков и нарушений. 
По итогам проведенной проверки 
был составлен акт, подписанный 
инспектором Нижнетагильского 
городского финансового отдела 
Л.В.Маточкиной и заведующим 
архивом М.Д.Прибытковым. В до-
кументе зафиксированы:

1. Нарушение штатной дис-
циплины.

По местному бюджету штат 
утвержден в составе: заведующий 
архивом – 1, инспектор – 1, архи-
вариус – 2, сторож – 1. Фактически 
штат учреждения состоял из од-
ного заведующего архивом, двух 
архивариусов и уборщицы.

2. Нарушение бюджетной дис-
циплины.

За период с 4 февраля по 20 мая 
1935 года тагильскому архиву вы-
делено 3883 руб. 89 коп. Расход со-
ставил 3078 руб. 69 коп. В остатке – 
805 руб. 20 коп. Однако на момент 
проверки на текущем счету име-
лось 160 руб. 29 копеек. Недостача 
составила 644 руб. 91 коп.

Проверкой также было уста-
новлено, что оплата квартир-
ных в сумме 100 руб. 80 коп. 
за  проживание в  гостинице 
М.Д.Прибыткова (своей квартиры 
не имел) была отнесена за счет 
расходов архива без согласова-
ния с облархивом.

В акте отмечено, что учет до-
ходов и расходов учреждения не 
велся: «Книга есть, но разноски 
документов по местному бюджету 
и спец.средствам нет. Документы 
подшиты, находятся вместе (при-

ходные, расходные м/бюджет и 
спец.средства)».

В связи с тем, что Нижнета-
гильский городской отдел на-
родного образования «по мест-
ному бюджету» отпускал меньше 
средств, чем было необходимо 
на содержание учреждения, заве-
дующий архивом расходовал на 
зарплату «спец.средства», деньги 
выдавались без расписок, квитан-
ции выписывались не «под копир-
ку» и другое.

В заключении к акту говори-
лось:

«1) Привлечь к ответственно-
сти т.Прибыткова за присвоение 
денежных сумм 644 р. 91 коп.

2) Предложить Гороно завести 
учет в Архив-бюро по м/бюджету 
и спецсредствам.

3) т.Прибыткову составить 
смету по спецсредствам».

Главным положительным ито-
гом финансовой проверки стало 
увеличение сметы на 1936/1937 
операционный год почти в два 
раза по сравнению с предыдущим: 
с 13706 рублей до 24235 рублей. 

15 сентября 1935 года в Ниж-
нетагильское отделение Свердлов-
ского облархива на должность ин-
спектора был зачислен Александр 
Петрович Сухов. В соответствии 
с постановлением президиума 
Нижнетагильского горсовета от 
20 июля 1936 года №104 с 1 августа 
1936 года он возглавил тагильский 
архив.

Решением Сталинского рай-
онного комитета ВЛКСМ от 10 
июля 1937 года в Нижнетагиль-
ский архив в качестве временно 
исполняющего обязанности на-
учного сотрудника переведен 
Александр Константинович Ко-
товщиков – помощник начальни-
ка экспедиторского цеха Нижне-
тагильского металлургического 
завода имени В.В.Куйбышева. В 
конце октября этого же года он 
был назначен директором архива.

В соответствии с постановле-
нием президиума Нижнетагиль-
ского горсовета от 26 февраля 
1937 года в городе и Пригородном 
районе начала формироваться 
сеть ведомственных архивов. В 
1937–1941 гг. в список источни-
ков комплектования входила 201 
организация-фондообразователь.

В июле 1937 года впервые 
с момента создания архивного 
учреждения в Нижнем Тагиле в 
Москву на двухмесячные курсы 
повышения квалификации была 
направлена архивариус Зоя Сер-
геевна Жерикова.

Приказом №20 по Централь-
ному Архивному Управлению 
РСФСР от 10 февраля 1938 года 
была утверждена сеть республи-
канских, краевых и областных ар-

хивов. Согласно данному приказу, 
Свердловскому областному архив-
ному управлению подчинялось 
7 архивов, в том числе «Тагиль-
ский архив Свердловской обла-
сти, г. Тагил». 

В соответствии с этим прика-
зом тагильский архив наделялся 
правом иметь свою печать и счет, 
самостоятельный бюджет и дело-
производство. Кандидатура ди-
ректора архива утверждалась Цен-
тральным Архивным Управлением 
РСФСР по представлению Сверд-
ловского областного управления. 
В связи с отзывом для работы в 
Нижнетагильском горкоме комсо-
мола А.К.Котовщикова приказом 
Нижнетагильского городского 
Совета рабочих, крестьянских и 
красноармейских депутатов от 19 
февраля 1939 года №27 директо-
ром архива назначен Сергей Пав-
лович Саканцев, военный инспек-
тор 1-го отдела Нижнетагильского 
горсовета. К своим должностным 
обязанностям он приступил с 4 
февраля 1939 года.

К 1939 году архивная служба 
страны была переподчинена Нар-
комату внутренних дел Союза ССР. 
Передача архивов в подчинение 
Управлению внутренних дел оз-
начала, что государство обратило 
особое внимание на проблему со-
хранения архивных документов 
для истории страны.

Приказом временно испол-
няющего должность начальника 
архивного отдела Управления 
НКВД по Свердловской области 
А.М.Карпова от 26 июня 1939 года 
Свердловское областное архив-
ное управление с 01 июня 1939 
года реорганизовано в Архивный 
отдел Управления НКВД по Сверд-
ловской области. В результате 
этих кардинальных изменений 
Нижнетагильский архив приоб-
рел более высокий статус и стал 
называться – Нижне-Тагильский 
областной государственный ар-
хив Архивного отдела УНКВД по 
Свердловской области Главного 
архивного управления Наркома-
та внутренних дел СССР.

Приход на должность ди-
ректора специалиста, хорошо 
знакомого с делопроизводством, 
и приобретение архивом более 
высокого статуса положительно 
сказались на организации и ре-
зультатах работы учреждения.

Важным нововведением в 
деле по обобщению информа-
ции о деятельности учреждения 
стало составление сотрудниками 
ежемесячных и годовых отчетов 

о проделанной работе, где распи-
сывались все виды деятельности и 
даже те, которые не были напря-
мую связаны с работой. В отчетах 
учитывались объем проделанной 
работы (количество фондов, дел, 
листов, выдача справок и т.д.) и 
затраченное на нее время. Напри-
мер, в отчете за 1939 год архивно-
технического работника Любови 
Павловны Панниковой (архивный 
стаж с 1934 г. – самый опытный 
сотрудник) указано следующее: 
«выдача справок» – 468 часов, 167 
справок; «занесение заголовков» – 
64 часа, 833 заголовка; «ревизия 
фондов» – 62 часа, 174 фонда и т.д. 
И тут же: на «кормление ребенка» – 
105 часов, «декретный отпуск» – 
108 часов.

За 1939 год Нижнетагильский 
архив проделал серьезную работу. 
По состоянию на 1 января 1940 
года на учете в архивном учреж-
дении состояло 214 фондов в ко-
личестве 112327 единиц хранения 
(ИА – 33 фонда, 27881 ед.хр., АОР – 
18 фонд, 84446 ед.хр.), из них опи-
санных – 184 фонда, 87207 дел, 
неописанных – 30 фондов, 24120 
дел. Архив занимал 9 приспосо-
бленных сухих, неотапливаемых 
помещений, имевших электриче-
ское освещение, общей площадью 
513 кв.м. Протяженность стел-
лажных полок составляла – 1468 
пог.м. Архивохранилище было 
загружено на 100%.

За отчетный 1939 год проведе-
на «ревизия» 209 фондов, составле-
но 1299 заголовков дел, уточнен 41 
заголовок, пронумерован 689321 
лист, подшито (с подклейкой) 
5012 единиц хранения. Составлена 
опись газетного фонда на 344 еди-
ницы, подшито (с подклейкой) 344 
подшивки газет, исполнено 765 
запросов, «переноска архивных 
материалов и укладка на стеллажи 
и подноска дел на ведение спра-
вок» – 4473 дела, во временное 
пользование выдано 135 единиц 
хранения и многое другое. Читаль-
ный зал не работал. К концу 1939 
года на учете в научно-справочной 
библиотеке архива состояло 1611 
книг и изданий, 111 из них по-
ступило в течение отчетного года, 
описано (внесено в инвентарную 
книгу) 52 издания.

Сотрудники архива продол-
жили консультировать и про-
водить обследование архивов 
учреждений. В 1939 году в Нижнем 
Тагиле действовало 300 организа-
ций, обязанных вести свои архи-
вы. В 3-х из них были проведены 
проверки.

За 1930–1939 гг. количество 
и состав архивных работников 
постоянно менялись. К концу 
десятилетия при утвержденном 
штатном расписании на 6 единиц 
фактически работали 4 человека: 
Сергей Павлович Саканцев, ди-
ректор филиала, Любовь Павлов-
на Панникова, инспектор, Нина 
Николаевна Романова, старший 
архивный работник, Мария Се-
вастьяновна Корякова, архивно-
технический работник.

Тридцатые годы ХХ века при-
несли много испытаний для ар-
хивной службы города: вынужден-
ные увольнения, низкая заработ-
ная плата, неудовлетворительные 
условия труда. Коллектив тагиль-
ских архивистов, осознавая всю 
важность своего труда, продол-
жал вести работу по сохранению 
исторического документального 
наследия страны.

Виолетта Лаврова,
ведущий архивист Нижнетагильского 

городского исторического архива.

Приказ № 72 от 26 июня 1939 г. по Архивному отделу УНКВД 
по Свердловской области. НТГИА

Сергей Павлович Саканцев, директор 
Нижне-Тагильского областного 

госархива Архивного отдела УНКВД 
по Свердловской области Главного 
архивного управления НКВД СССР 

в 1939–1940 гг. НТГИА

Иван Алексеевич Котовщиков, 
директор Тагильского архива Сверд-

ловской области в 1937–1939 гг. НТГИА
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В 2024 году Государственным 
архивом в городе Красноуфим-
ске совместно с Центром микро-
графии и реставрации архивных 
документов Свердловской об-
ласти (ЦМиРАД) и Дворцом 
творчества городского округа 
Красноуфимск реализуется 
совместный проект «Создание 
виртуального 3D-тура по вы-
ставке архивных документов 
«История одного здания».

На выставке, открывшейся 
17 апреля в здании Дворца твор-
чества, представлены архивные 
документы и фотографии периода 
1909–2024 гг., рассказывающие об 
истории одного из красивейших 
зданий города Красноуфимска – 
земской Управы.

Данная информация хранит-
ся в журналах Красноуфимского 
Уездного Земского собрания за 
1909–1912 гг., на заседаниях ко-
торого неоднократно обсуждался 
вопрос о постройке нового ка-
менного помещения для земской 
Управы и уездного съезда. На засе-
дании 39-го очередного уездного 
земского собрания в 1908 году 
было принято постановление «О 

постройке здания уездной зем-
ской Управы и аптеки». Поэтому, 
согласно заключению сметно-ре-
визионной комиссии, постанови-
ли: «1. Утвердить проекты зданий 
Управы и аптеки, составленные 
инженерами Зелязом и Бернац-
ким. Постройку вести подрядным 
способом и по возможности от-
давать с торгов. Необходимую на 
постройку здания сумму в размере 
93491 рубля 45 копеек позаим-
ствовать из запасного капитала с 
тем, чтобы долг этот был погашен 
в течение 20-ти лет».

Собрание решило отдать по-
стройку здания Управы подрядчи-
ку Малькову без торгов.

С Ф.Н.Мальковым был заклю-
чен договор. По этому договору 
Мальков обязался закончить по-
стройку здания земской Управы не 
позднее 1-го сентября 1913 года.

К 1-му сентября 1910 года 
были выполнены следующие 
работы: выведены лицевые и 
внутренние стены подвального 
помещения и первого этажа с 

НОВОЕ В НАШЕЙ РАБОТЕ«История одного здания» 

Слева направо: директор Государственного архива в г. Красноуфимске Елена Зудова 
и заведующая отделом использования архивных документов Елена Закорюкина 

на открытии выставки «История одного здания»

В объективе 
архивные документы

3D-тур по выставке

перекрытием оконных и дверных 
проемов перемычками и арка-
ми, архитектурной разделкой 
двух главных фасадов согласно 
проекту. Интересно, что вместо 
обыкновенного отопления пе-
чами постановлением собрания 
намечено центральное водяное 
отопление и паровая вентиляция. 
Цоколь здания с обеих лицевых 
сторон одет каменной цокольной 
плитой.

По постройке здания уездной 
земской Управы в 1911 году были 
произведены следующие работы: 
сложены все кирпичные стены с 
парапетами, уложены деревянные 
и железные балки. Кроме балок в 
зале заседания поставлены стро-
пила, обрешечены и покрыты 
железом, сделаны, но не постав-
лены рамы, двери и лестницы. В 
будущем 1912 году предстояла 
внутренняя отделка здания и 
установка центрального водяного 
отопления и паровой вентиляции. 
В том же году здание было готово. 

Земская Управа располагалась 
в нем до 1918 года.

В 1918 году в этом здании про-
ходили первый и второй уездные 
съезды Советов, где была провоз-
глашена советская власть, о чем 
свидетельствует мемориальная 
доска на здании с надписью: 
«Здесь 30-31 января 1918 года 
проходил первый Красноуфим-
ский уездный съезд Советов. В 
этом здании находился в 1918 
году уездный комитет РСДРП 
(б)», установленная по решению 
исполкома Красноуфимского 
городского и районного Совета 
депутатов трудящихся от 29 ноя-
бря 1966 года № 226.

В этом здании с 1919 по 1976 
год располагалась средняя шко-
ла, которая в тот период была 
единственной школой такого 
уровня на весь Красноуфимский 
уезд. С 1941 по 1944 год в здании 
располагался военный госпиталь 
№1717. Постановлением горкома 
партии и решением горисполко-

ма в 1977 году в здании бывшей 
школы №1 открылся Учебно-про-
изводственный комбинат (с 1977 
по 2009 г.), основной девиз кото-
рого был «Каждому выпускнику 
средней школы – рабочую про-
фессию». Дом пионеров, ставший 
Дворцом творчества, – с 1976 года 
по настоящее время, зал спор-
тивной гимнастики – с 1976 по 
2023 год, Краеведческий музей – 
с 1995 по 1997 год. В 2023 году в 
историческом здании проведены 
работы по ремонту и оснащению 
современного кванториума.

В 1946 году в актовом зале 
средней школы состоялась неза-
бываемая встреча. С учениками 
школы и жителями города Крас-
ноуфимска и ближайших районов 
встречался уральский писатель 
Павел Петрович Бажов, побывав-
ший в Красноуфимске в качестве 
кандидата в депутаты Верховного 
Совета СССР. Об этой встрече пи-
сали на станицах местной газеты 
«Ленинский путь» в 1946 году.

Об этих интересных фак-
тах гостям выставки рассказали 
сотрудники Государственного 
архива в городе Красноуфимске. 
Выставку посетили руководите-
ли и ветераны образовательных 
учреждений, сотрудники музеев 
города, краеведы, фондообразо-
ватели архива, красноуфимцы, 
принимавшие участие в пополне-
нии выставки фотоматериалами, 
сотрудники архива.

Коллеги из Центра микро-
графии и реставрации архивных 
документов создадут 3D-тур по 
выставке, посмотреть который 
можно будет на сайте архива www.
krufarhiv.ru в III квартале 2024 
года. Посетители 3D-тура увидят 
архивные документы, из которых 
смогут узнать интересные факты 
из истории одного здания.

Елена Закорюкина,
заведующий отделом использования 
архивных документов и НСА Государ-
ственного архива в г.Красноуфимске.

ТЕЛЕГРАФНОЙ СТРОКОЙ

Городскому архиву 
Новоуральска – 25 лет!

В апреле свой 25-летний юбилей от-
метил «Городской архив» города Ново-
уральска, где находится свыше 200 тысяч 
единиц хранения архивных документов. Это 
учреждение считается одним из лучших в 

Свердловской области. Почетные дипломы 
Управления архивами Свердловской обла-
сти, благодарственные письма Управляюще-
го Горнозаводским управленческим округом, 
благодарности профсоюза работников 
атомной энергетики и промышленности, 
благодарности Администрации и Думы 
Новоуральского городского округа были 
вручены сотрудникам городского архива в 
ознаменование юбилея.

25 апреля в архиве состоялось заседание 
методического совета архивных учреждений 
муниципальных образований, входящих в 
состав Горнозаводского управленческого 
округа Свердловской области, на котором 
были рассмотрены вопросы организации 
архивного дела и озвучен ряд докладов. На 
открытии заседания начальник Управления 
архивами Свердловской области Роман Та-
раборин поздравил работников учреждения 
с юбилеем, вручил почетные дипломы и 
благодарственные письма за многолетний 
добросовестный труд в сфере архивного 
дела и в связи с 25-летием со дня основания 
учреждения «Городской архив».

26 апреля 2024 года 
в Государственном архи-
ве Свердловской области 
прошли съемки сюжета 
о работе театров в годы 
Великой Отечественной 
войны.

В объективе телека-
меры оказались афиши 
театров военного периода, 
отчеты о военно-шефской 
работе в госпиталях города 
и области Свердловской 
филармонии, Свердлов-
ского театра драмы, Сверд-
ловского театра музыкаль-
ной комедии и других.

На канале ОТВ в пред-
дверии празднования Дня 
Победы телезрители смо-
гут увидеть подлинные 
архивные свидетельства 
культурной жизни труд-
ного военного времени и 
подвига артистов.


